
      Согласование – вид подчинительной связи, 
при которой главное слово требует постановки 
зависимого в тех же, что и оно, формах.
     Трудности возникают при согласовании 
сказуемого с подлежащим в формах числа. На 
выбор форм числа сказуемого влияют 
конкретность или неконкретность действия, 
выраженного сказуемым, лексическое значение 
глагола-сказуемого, порядок слов.



При подлежащем с количественным 
числительным, оканчивающимся на один, 
сказуемое ставится в единственном числе 
(двадцать один студент принял участие в 
конференции).
При подлежащем, имеющем в своем составе 
числительные два, три, четыре, сказуемое 
обычно ставится в форме множественного 
числа (четыре студента приняли участие в 
мероприятии).



При подлежащем типа десять человек, сто сорок 
тонн и т.д. сказуемое может стоять как в форме 
единственного числа, так и в форме 
множественного числа. Форма единственного 
числа подчеркивает нерасчлененность, 
целостность, обозначает общее количество, 
придает сообщению безличную окраску, а 
также обозначает пассивное отношение лица 
или предмета, выраженного подлежащим, к 
выражаемому сказуемым действию или 
признаку (заслушано восемь докладов, прошло 
не более двух часов, выявлено двадцать 
нарушений, было награждено десять бойцов).



Форма множественного числа сказуемого 
уместна в тех случаях, когда подчеркивается 
активный характер действий каждого 
отдельного лица (предмета).

Подлежащее со словами и словосочетаниями 
большинство, меньшинство, множество, ряд, 
часть, много, немало, несколько, не меньше чем 
требует постановки сказуемого в форме 
единственного числа (большинство студентов 
выступило с докладами; большинство 
голосовало против; ряд предложений проекта не 
подкреплен расчетами ). 



Однако при наличии однородных подлежащих 
или сказуемых, причастного оборота, 
придаточной части сложноподчиненного 
предложения сказуемое ставится во 
множественном числе. Сказуемое при 
подлежащем, выраженном словом несколько 
и зависимым существительным, может 
употребляться как в единственном, так и во 
множественном числе. Единственное число 
предпочтительно, если сказуемое стоит 
перед подлежащим.



При подлежащем, выраженным местоимением 
кто, сказуемое обычно ставится в форме 
единственного числа (говорили о тех, кто 
нарушает дисциплину; тот, кто представит 
лучшую программу, будет награжден ). При 
местоимении что, сказуемое ставится в 
единственном числе, если слово, замещаемое 
местоимением, имеет форму единственного 
числа (говорили о том, что помогло в 
расследовании). Если же слово, с которым 
соотносится местоимение  что, имеет форму 
множественного числа, сказуемое  также 
ставится во множественном числе (разбирали 
те случаи, что имели место в ходе 
расследования).



При отрицательных и неопределенных 
местоимениях (никто, ничто, кое-кто, 
некто) сказуемое ставится в 
единственном числе. Если при 
подлежащем есть приложение типа 
кафе-столовая, бухгалтер Петрова, то 
сказуемое согласуется с подлежащим, а 
не с приложением.



При согласовании определения с определяемым 
словом следует помнить, что определение к 
существительному, имеющему приложение 
другого рода, согласуется с подлежащим, а не с 
приложением (новая столовая-кафе, 
участвовавшая в инвентаризации  эксперт 
Петрова)
Если определение относится к словам общего 
рода (сирота, забияка, неженка), то 
согласование смысловое, т.е. определение 
принимает род в зависимости от пола 
названного лица (он круглый сирота, она 
круглая сирота). 



Определения, в состав которых входит 
числительное, при словах, обозначающих лиц 
мужского пола, ставятся в форме Р.п. множ. 
числа; при словах, обозначающих лиц 
женского, – в И.п. множ. числа (два 
выступивших на конференции студента, две 
допрошенные свидетельницы). Если 
прилагательное стоит впереди числительного, 
то оно употребляется в форме И.п. 
(допрошенные два свидетеля).



Использование отыменных  предлогов в части, 
в соответствии, согласно, в силу, в связи, 
вследствие, по истечении, во исполнение, по 
окончании, по выполнении придает речи 
официальный характер.
Следует помнить, что предлоги благодаря, 
согласно, вопреки требуют дательного падежа, 
при этом предлог благодаря имеет 
положительную окраску. Предлог в целях 
используется в сочетании с отглагольными 
существительными (в целях обеспечения), 
предлог с целью – с неопределенной формой 
глагола (с целью завладеть).



Однако в языке законов наблюдается 
отступление от литературной нормы (с 
целью провокации, наживы, 
завладения). Активен в уголовном и 
уголовно-процессуальном законах 
предлог ПО (осужденный по статье, 
действия по раскрытию).



Предлог ПО употребляется с Дат., Вин., Пред. 
падежами. В значении «после чего-либо, в 
результате чего-либо» существительное имеет 
форму П. п.: по прибытии, по окончании, по 
предъявлении.
 В сочетании предлога ПО с глаголами, 
выражающими чувства, переживания, а также 
со словами стрелять, ударять, бить и др.., 
падеж управляемого слова зависит от того, 
какой частью речи оно является: 
существительные и личные местоимения 3-го 
лица употребляются в Д.п. (скучать по сыну, 
тосковать по нему, бить по врагу); личные 
местоимения 1-го и 2-го лица – в П.п. (стреляли 
по нас, скучали по вас). 



Падеж  управляемого слова в большинстве 
случаев определяется семантикой 
управляющего им слова: способствовать 
укреплению, возражать против привлечения к 
ответственности.
В некоторых случаях на выбор предлога 
указывает приставка в управляющем слове: 
надругательство над памятником, вовлечение в 
преступную деятельность.


